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藝術商業得兼的台灣新電影巨擎

在光復南路一個偏靜的小巷內，

於陋巷中豐富且廣大的天地一一楊德昌工作室。

架上各類的書籍、笑座、以及堵壁上大幅的「獨立時代 J 電影藝術劇照，

J面落地窗旁的書桌前 O

台造成一陣旋風。關心台灣電影發展的影迷們及交大校友一定對楊德昌充滿好奇與開

深入了解他的創作理念 O

在交大那一件事情最令你難忘?

最記得一位大一時的國文老師陳

乃超。他上課第一堂課告訴我們孔孟

思想高中時已經讀過了，我要教的是

跟孔孟同一時代的其他學說，例如陰

陽家、法家、墨家、及其他思想的啟

蒙，大一那年，開始喜歡上國文課，

作文開始有色彩。

老師的教學對我是很有啟發的，

我也希望我的作品對觀眾是很有啟發

的。

在不同的階段，您是以什麼觀點做決

定?如何取捨?還是機會來了，仲于

把握?

在做大決定時，理性與感性就派

上用場了。對於未來的抉擇以感性為

第一順位，喜歡這樣做，就這麼選

楊1是昌新電影獨立時代劇照
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神采飛揚 擇;在理性方面也絕對成立的，將選擇合理化、正常化，其實是一個
楊德昌向編劇閻鴻 很自然的選擇。對於選擇電應影這一行業，是累積以往對於漫畫、電

亞、場記姜秀瓊講解 影的興趣與生活經驗|而成，而非草率決定的。

拍攝構想

台灣電影罔流行「三頭文化 J '亭豆豆、枕頭與鬼頭，但仍有一群台灣

新電影的導演在為台灣的電影工業盡心力，您是其中知名的一位，您

如何在商業的體制下還能堅持創作的理想，一直去做?

因為有「世界觀 J 0 台灣的電影發展唯一 A的可能性是走向國際

化，拳頭、枕頭與鬼頭是區域性的，美國有美國的口味，香港有香港

的喜好，這種作法無法贏他們。台灣電影成本若超過市場收益的話，

電影行業就沒有生存的可能 O 必須有「附加價值」的作品，那就是

「創意 J !的有創意才能在電影界佔有一席之地 O

f的足平j令j指望的始至I] 丸陰的故事、 4主嶺 1h少年殺人事件至IJ 最近的捐立

時代，有人說您的風格是從拍內心戲開始轉變為文化的關懷，近年風

格又趨於幽默，您個人的看法呢?受什麼的影響而轉變?

拍干部電影，就像寫一誠摯的信給朋友。大部分的商業電影是猜

想他想看什麼，對我來講，我的朋友接收我的信是因為我的真情。真

情是我第一個考慮的因素。

另一個考慮因素是成本的考慮，其次是國際市場。台灣的市場 A

直在流失，寫太多肉麻信，觀眾都麻痺了沒有感覺，電影製片失去信

用了 O 應該J封信用、品質創造|有場，像中小企業一樣以專業取勝 C

新媒體如衛星、有線電視發展，需要大量的軟體，市場需求大，
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電影量產的可能性愈來愈大，我也希望作一些先進、專業且可以量產的

電影。但有百分之八十的通俗軟體是美國人生產，但中國在JJ佔世界四分

之一市場，如何創作產生岡人文化可接收的電影形式，如何產生是一件

很有趣的事 O

商業與藝術之間一般人都認為藝術價值高者就沒有市場，有市場的都是

商業味重的，您的看法?

商業跟藝術是沒有分野的，藝術是品質的意思，商業是量的意思，

商業與藝術不是對立的，是一體兩面 O 重點就是好的產品就有市場，好

的產品就像一個好人，好人不是鄉愿，而是有魅力 O 應用在女人身上就

是長的清秀、心地善良，大家都想親近她，兼俱商業與璽術的價值 O 如

果自己不夠好才會想要去討好別人，現今的商業電影就是如此。

j白獨立時代的中心思

想、主題是什麼?

「肯定人性J [不是

別人肯定你，是自己先肯

定自己為人的尊嚴 O 人是

什麼?人有什麼力量?每

一個人都發揮自己的力

量，社會團體才有力量，

如果每一個人都需要依賴

別人，都需要安全感，誰

可以被依賴?誰可以真正

有安全感?人可以自主自

立的話，真正人的關係才

會發展 O
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這種獨立會不會形成另一種城市疏離呢?

城市的疏離是來自依賴，不是自信，自信可以跟別人分享，沒有自信、不安全時就成了封閉，

不顧意給，也沒有能力給。信心是來自有勇氣去解決問題，有勇氣信心就會來!其實人是很好溝通

很自在坦誠。

獨立時代大部份的場景都是在工作室附近拍攝，較能掌握a情境或是有特別用意?

對於人的事情，同樣的情節可能在任何地方發生，地點並無特殊性，也不一定在台北市，眼很

多大都市一樣，屬於在都市環境發生的事情。
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拍片現場的揚在昌
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一部片于從血釀期至IJ 最後完成，花了多少時間?

一開始是一個很簡單的故事，後來愈來愈深刻，愈來愈明確，不斷的修正後，花了大概一

年的時間完成。

聽說您拍片時是一位最以律己寬以待人的導演，您自己認為呢?

自己的事情是可以掌控的，自己沒有掌

控好的，不對自己要求，怪別人是最沒有意

思的。其實對別人的嚴格也是對別人的愛

護，寬以待人是沒有標準，可能跟鄉愿相

混，模糊了事情的真徊。要對一個人最殘忍

的方式是不斷對他說好話， I 撐死政策 j

嘛!

獨立時代的英文名字為「儒者的因患 J

表達的是我們現在的社會狀態，使用許多西

方進口的工具，在很盟的時間內進入所謂現

代化社會，其實很多的部份是真空的，需要

時間去填補 O 獨立時代有很多個層次，從十

五六歲看熱鬧，看劇惰的角度，可以從此片

中獲得滿足，但更深一層再深一層又有不同

的寓意存在，最深層應該屬於文化社會的內

涵。

希望觀眾看完後有何想法，有何感動?

愛的相反詞不是恨而是無動於衷，換言之喜劇的相反詞不是悲劇，只要產生情緒的激發就

好了，每一個人會有不同的情緒激發，不管是喜或悲，都是一種力量 O 很多的產品賣的只是一

種糖衣，很容易消化，很容易將你的錢從口袋了拿出來，若一個文化只有糖衣文化是很值得憂

心的。

這部片于看完後讓我很感動。

其實獨立時代最後一場戲的過程是自己曾經經歷過的事，很辛苦但也很安慰，必須對自己

做的事情負責 O 電影是一‘個工具，不單是攝影的技示|白，重要的是表達個人心境，傳達一種意

念。所有的都是從內心產生，要陶冶鍛鍊的地方也是這個地方 o

學長從早期的作 toil] 近幾年結嶺街少年殺人事件到獨立時代，風格轉變安大的，特嶺街少年殺

人事件從長鏡頭中表達了敘事客觀的角度，獨立時代的特寫鏡頭讓視采比較有參與的感覺，您

自己的看法呢?

f叩仙J古i(積寶街是

J情陌中問 O 這部片宇的挑戰性頗大，抽完這部獨立時代，給我很大的成就感。



獨立時代男女主角
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您曾經說過，對你來說沒有困難兩個字只有問題存在，問題的存在，只需要去解決就行了。

對，其實這就是」二程師的精神，為 1-幾年來經驗的整理歸納。

學長以前亭的是電機電腦，現在美國好萊塢有一個趨勢，電影工業都和資ifL業結合作電腦互動

的科技，學長有沒有往這方面創作的可能?

是有這個想法 O 這是一個必然的趨勢，可以節省人力財力資源。跟我原來學的控制工程、

電腦是蠻接近的，加上電影的薰陶，走至此一個方向是很自然的趨勢，電腦已經可以塑造一個

完整適合的人物，可能是合成而來的演員、動作、情緒、劇情發展，完全是由電腦鍵盤掌控，

以後的電影就完全是寫出來的，但是最重要的是，電腦還是一種工具，創意還是由心出發由誠

意出發。現在回想以前學的知識都是非常非常可貴的，很多人沒有我這麼幸運，走一條岔路反

而還能如此豐收的走出來。

您對下一部 fl 于有沒有什麼計畫?未來可能繼續發展的方向是什麼，可不可能用電腦來創作?

往電腦製作方面發展這是一個趨勢。現在，我會回到當初作漫畫的一種心態，比較活潑，

年紀大了，返老還童。至於下一部電影我是希望作一個比較安破性的動作片，基本上是一個身

體上的，心理上的極端表現，比較偏重生理方面的動作片，想要做一種跟目前的武裝動作片不

一樣的動作片 Q

很多台灣新電影的導演紛紛轉行，什麼樣的動力讓你一直繼境下去?

因為喜歡。必須付出代價，但因為是自己的興趣所以我很快樂。我的生活很簡單，沒

有-般人對電影圈或影藝圈的奢華印象，每天就是家庭、公司、家庭、公司，一天待在公

司十四小時，早上十點到公司晚 t 十二點回

家，和蔡琴聊聊天，隔天叉上班，跟一般的

中小企業一樣 O

外界封您的形容詞多于是冷

掙、客觀，之類的，能不能

在訪或結束前形容一下您自

己是怎謊的一個人?

我是一個很自信的人，

對自己做的事情負責任 O 我

希望我能達到這樣的境界。

其實我是一個很簡單的人，

表達方式很直接。
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